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■ 高琳

最近，央视热播剧《我的阿勒泰》火出圈，大
多数观众奔着绝美大自然来的，我却喜欢上了马
伊琍。她那粗粝又鲜活的脸出现在屏幕上，真的
好震撼。你可以看见她的面相彻底变了，那种野
性美，荒蛮又透着力量。从《繁花》里精致的脸
庞，转身成了《我的阿勒泰》里一个被风吹日晒搞
得黑黝黝的北疆侠女。这次马伊琍饰演一位坚
韧的母亲张凤侠。一个侠字配上马利伊的神态
举止，人物一下子立住了。

实话说马伊琍让我在她的身上看到的不仅
仅是一个女演员的蜕变，更是一个真实的女性成
长和变化的过程。如何在挫折和困境中寻找内
在的力量?如何在自我怀疑和人生低谷中涅槃重
生?

20～30岁：自信，事业比爱情更重要

马伊琍出生在20世纪70年代的上海，小时
候家里其实没什么钱，但是这不妨碍她有一个幸
福的童年。父母、爷爷奶奶都非常疼爱她，是名
副其实的掌上明珠。她从小接受到的教育是，即
使是女孩子也不要柔柔弱弱的，自己想要的自己
去争取。这让她的人物底色就是坚韧、独立、要
强。

从15岁之后，她就没再管家里要过钱，17岁
考入上海戏剧学院。读大三的时候，管虎拍摄电
影《夜行人》，去上海戏剧学院选演员，一眼就相
中了马伊琍。当时的管虎已经小有名气，马伊琍
很快就被高大帅气、才华横溢的管虎吸引。在一

起之后，管虎也为马伊琍提供了很多机会，其中
让马伊琍彻底走红的，就是《还珠格格3：天上人
间》里面的紫薇。

不知道是不是命运的玩笑，起初马伊琍是想
拒绝这个角色的，她的理由是：“她温柔，但特别
传统，她的世界就围绕着一个男人。这一点，我
做不到。”而她和管虎分手的原因正是因为她事
业上好强，生活上也很强势。

管虎曾经在一段采访中表示，有一次他忙到
很晚才回家，想让马伊琍给他做点饭。

马伊琍直接怼回来一句：“我也刚收工，凭什
么是我做饭不是你？”除去生活，两人在工作上也
没少吵架，矛盾越积越深，最后在2004年宣布分
手。后来管虎娶了梁静，现在看来，其实管虎想
要的另一半就是愿意为了男人而放弃事业的、所
谓传统的“贤妻良母”。而这在马伊琍看来断不
可能。

幸福的童年给了马伊琍强大稳定的内核，同
时也给了她自信。所以她明确地知道自己在这
个阶段想要的就是事业，谁也别拦着她追求事业
上的进步。

而就像我在《不被定义》里写到的：自信，是
成就的闭环。你越能为自己创造成就就越自信，
而越自信也就越敢于尝试，越相信自己的判断，
如此就形成了正向循环。

比如马伊琍明明讨厌紫薇这个角色，但考虑
到演艺生涯的规划，她最终还是决定接下。

因为她知道，这是一部已经名声在外的大制
作。事实证明，她赌对了。

正如马伊琍自己所说，清晰每个阶段对自己
来说最重要的是什么，其他的都要为这个目标让

路。明确目标，并为此付诸行动，就是打开自信
之锁的钥匙。

30～40岁：自洽，保持内心的稳定

最近我在做《不被定义》的线下见面会，每次
我都会问读者一个问题：自信、自洽、自在，你最
想要什么？

我发现大部分30岁到40岁阶段的女性，最
想要，也最难得的是自洽。

什么叫自洽？自洽就是自己想的、说的和做
的是一样的。为什么难呢？因为这个阶段的中
年人，正处于一个非常复杂的关系当中，上有老
下有小，要照顾考虑的事情特别多。方方面面都
要照顾到，而自己真正想要的就容易被挤到墙
角。

我曾经见过马伊琍几面，她的大女儿和我儿
子曾经在一个学校，有一次在学校的义卖活动上
见到她。她给我的第一印象就是：一致。不像有
些明星，在屏幕上看一个样，在下面看完全两个
人。可能因为她在屏幕上也不属于那种特别光
鲜耀眼的，所以线下看起来，倒也没啥区别。但
她让我颇有好感的是另外一件事。

有一次学校组织文艺汇演，家长们都来看自
己孩子演出。她那时候怀着老二，看着已经七八
个月了，特别大的肚子，和所有家长一样都窝坐
在小朋友的凳子上。我发现大部分家长都是只
看自己家孩子，别的孩子根本不看，而马伊琍对
每个小朋友的节目都看得很投入，结束后还认真
鼓掌。我当时就觉得，这个妈妈好有爱心 。

很多人都说她当时没有离婚，是选择了隐忍

和原谅。对此我有不同的观点，我认为她选择的
是“重启”。任何一段关系，当发生那样的裂痕，
是很难回到从前的。就像镜子碎了，怎么拼也不
可能拼回原样。

为什么都过了5年，最终还是离婚了呢？我
猜大概率是因为重启后，文章跟不上马伊琍的脚
步。这也并不奇怪，因为她最底层的核心非常
稳，这让她在经历了这么大的痛苦之后，依然能
够很快地自我修复，再继续往前走，甚至走得更
快。当她已经在一边舔舐着伤口一边向前走了，
文章还停留在原地，止步不前。

实际上这也体现了一个很普遍的社会现象，
就是男性大多焦点在外——向外求多过向内
求。所以当事业受挫的时候，就缺少一个向内的
力量去帮他找到恢复的能力。

自洽并不是一个静态的结果，而是一种动态
的平衡，是在不断的自我反思与自我调整中前进
的过程。

那么怎么才能够实现自洽？为什么这个词
叫“自洽”不叫“外洽”？因为自洽的核心就是要
向内探索，找到力量。

女人40＋：自在，我正处于女性的黄金年龄

如今48岁的马伊琍越来越松弛了，不管是
戏里还是戏外，她都给人一种难得的松弛感。她
在《我的阿勒泰》中饰演张凤侠，这个人物就像她
的名字一样，很侠气。

张凤侠是一个寡妇，带着女儿和神志不清的
婆婆，在偏远的地区开小卖部。其中的艰辛可想
而知。但张凤侠却永远都是一副云淡风轻的样
子，好像天塌下来了也不是什么大不了的事。被
渣男骗财骗感情，流了几滴泪，转头就洒脱地说：

“男人没了再找一个嘛！”
女儿文秀在集市上把奶奶弄丢了，她也不

恼，大手一挥说：“没事，我经常把她弄丢，再捡
回来就好了。”文秀问妈妈自己是不是个有用的
人，张凤侠却说：“啥叫有用？李文秀，生你下来
是让你服务别人的？你看这个草原上的树啊、草
啊，有人吃有人用，便叫有用，要是没有人用，它
就这么待在草原上也很好，自由自在的嘛，是不
是？”她的洒脱和大气一度让我忘记了，失去爱
人、身在异乡的她曾经经历过多少风霜雨雪。

而现实中的马伊琍也一样，经历了那么多事
情之后，她早已变得更加智慧和强大。

离婚一年后，马伊琍曾公开表示自己状态很
差，甚至还上了热搜。我当时看见的时候还很惊
讶，这还是那个强势果敢的“马司令”吗？

以前的马伊琍不允许自己把脆弱的一面示
人，大家看到的总是体面成熟的她。但背着沉重
的壳、伪装着总会累，把脆弱的一面展示出来，其
实反倒会让人觉得更加真实。

哪有人能一直顺风顺水？不正是什么都经
历了，才让我们有了更强大的内心吗？

正如马伊琍在43岁那年写给自己的话：“二
十多岁，对手里拥有的一切，只想控制以求永恒，
因而为未来的诸多不确定而莫名烦恼，错过些美
好。四十多岁，知道凡人和事，没有永恒不变，一
念阴阳。唯一把握得住的，便是眼前的时光。”

如今的马伊琍越来越随性、越来越放飞自我
了，接自己想拍的戏、开了工作室、还当了老板。
不拍戏的时候就待在家里，做一个普通的妈妈，
陪孩子上课，参与孩子的成长，或者养养花，享受
生活的乐趣。

曾经有人问她：“你觉得一个女人的黄金年
代是什么时候？”她自信地回答：“是40+。”48岁
的马伊琍，正自由自在地走在人生的下半场。

“再颠簸的生活，也要闪亮地过啊。”这是《我
的阿勒泰》中的一句台词，也是马伊琍一直以来
信奉的生活基本准则。深以为然，不管是20岁、
30岁还是40岁，我们必然都会遇到风雨坎坷，但
这又何尝不是人生路上独一无二的风景？所以，
拍拍身上的泥土，继续闪亮地向前吧！
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■ 张元

前几天的一个晚
上，时间已经到了11点
半 ，我 的 手 机 突 然 响
起，来电的是一个初三
的孩子。孩子在电话
里愤怒而伤心地告诉
我，他亲手绘制了十几
年的绘本，刚刚被他的
爸 爸 撕 碎 了 ，原 因 是

“那么迟了，还不睡觉，
在画画”。

孩子的爸爸随后
告诉我，快中考了，孩
子的成绩并不好，可他
不仅不学习，而且深更
半夜还在画画，他一气
之下，就撕碎了孩子的
绘本。

听完后，我的心中
一阵悲凉，深深地为那
个孩子可惜……十几
年的心血啊，倾注了多
少的深情，就这样被毁
于一旦。

他父亲的这种做
法，就是教育上典型的

“短视思维”。
“你要中考了，我

要的是成绩！还画什
么画，画画可以当饭吃
啊？”在这样的“短视思
维”之下，孩子不仅中
考考不好，而且他画画
的兴趣和天分可能从
此就被扼杀，可能从此
会让孩子失去一个“很
好的饭碗”。

除 了 目 光 短 视 ，
“短视思维”还有很多
表现形式，比如“救急
思维”，碰到问题时“束
手无策”，咨询问题时
总希望马上得到“锦囊
妙计”，能够“药到病
除”。

有的家长总是喜
欢在问出“孩子沉迷于
手机怎么办”之类的问
题后，希望马上得到一
个五分钟就能解决问
题的方案。可你想想，很多孩子从小吃
饭都盯着手机看视频，长大怎么可能不
成迷？冰冻三尺怎么化？

所以，无论我在线上还是线下跟家
长交流、讲座，除了提供一些实战的干
货，让家长们迅速去治标以外，我总是
愿意从“如何做一个懂教育的家长”这
个角度，希望家长平时加强学习，提高
自身素养，先让自己成为一个学养丰富
的人，才有可能更好地引导孩子。

教育孩子为什么总是那么难？很
大程度是因为：家长不懂教育。

“短视思维”还有一个显著的特点
是“孵小鸟思维”——自己甘愿做燕雀，
不敢当鸿鹄，下个蛋，孵个小鸟，美其名
曰“精心抚养孩子”，然后告诉孩子:“孩
子啊，你要立下鸿鹄之志，最后一飞冲
天，让别的鸟都只能仰望你。爸爸妈妈
的希望都寄托在你身上了，你一定不要
辜负爸爸妈妈对你的期望哦！”

这种典型的“短视思维”，是把希望
都寄托在下一代身上。事实上，即使孩
子实现了愿望，也是他自己的梦想，与
大人有什么相干？老笨鸟依然还是那
只老笨鸟。

教育上有这种“短视思维”，孩子即
使读到了博士，却依然可能是生活上的

“准文盲”。
如果家长以前有“短视思维”，没关

系，从现在开始去改变它。一点一点努
力，让自己成为一个从物质到精神都富
有的人，把你的孩子培养成真正的人
才。

找到自己的节奏有多美
■ 曾焱冰

从6岁上小学开始，我们就学着去适应
“该有的节奏”：1分钟要做出100道口算
题，45分钟做完一张卷子，小学阶段最好能
背完所有初中学习要求的古诗词，初中学完
高中的课程，这样才是最优秀的孩子……

就这样迈入工作，依然有无数节奏需要
跟上——客户马上要方案、老板不断提出的
要求，人生的节奏似乎也被规划好了——多
少岁谈恋爱、多少岁结婚生子、多少岁应该
有房有车有存款……若有偏差，就会被人质
疑跟不上节奏，被认为是一种失败。

但人的生命又怎会是一台精准计时的
钟表呢？很多时候，我感觉力不从心：小时
候因为写字慢，抄不完习题，手写到抽筋的
痛依然隐隐浮现；工作后，拼尽全力在1月
做3月的选题、今年做明年的策划，而明年
该考虑的是未来十年的发展趋势……

到了人生的下半场，我渐渐学会把目光
向内收，不再被外界的精彩繁华干扰，更多
地看向内心，倾听自己的声音，看见真实的
诉求、渴望和暗藏的力量。

我开始摸索什么才是真正属于自己的

节奏。从小处讲，清晨4点半起床，煮一杯
咖啡开始做一件计划中的事，安静专注的状
态一直可以持续到6点半。做早餐，送孩子
去学校，然后继续。整个白天的时间都属于
自己，傍晚孩子放学了，才把注意力再次转
到她身上，一直到晚上10点多就寝。

稳定而细小的节奏周而复始，日复一
日。镜头再拉远一点儿，我会看到自己一
天只能安排一件主要的事，写作就不能画
画，出去见人可能就只能再插空做一些琐
事。一个阶段也只能有一个明确的目标：
要完成书稿，就要闭关回绝所有出去玩的
邀约；要集中做产品，就无法把精力用在更
新课程上……学会放弃一些事情，反而可
以把有限的精力集中起来直达目标。

也正是因此，在过去的几年中，我推掉
了不少看似不错的工作机会，也耽误了重
新收拾自家花园的想法，很多设想中的聚
会没有张罗，甚至好多想看的电影都错过
了档期。

但每个阶段都只集中做一件事，多余
的事一点儿都不去想，有些事情看似被延
缓甚至延误，但总体目标达成得比以前更
有效率。

奥利弗·伯克曼在《四千周》里说：人
生只有四千周，必须重新认识时间，意识
到人生的有限性。其中他讲到一个方法，
就是为自己在同一时间段内能做的事情
设定一个严格的数量上限。他的建议是
不超过三件，一旦你选定了这些任务，那
么其他事就都必须排队，直到这三件中有
一件完成，空出一个位置。当然，也可以
在一个项目进行不下去时彻底放弃它来
空出一个位置。

伯克曼说，他对自己的工作方式做出
了这个小小的改变，它的效果却大得惊
人。他再也无法忽略一个事实，即自己能
处理的工作数量极为有限。这一点在我
的实践中也有深刻的体会。每当我为自
己的一个阶段挑选需要专注的工作时，就
得掂量一下那些免不了被忽略的事情。
这也算是一种让人被迫接受现实的做法
吧。经过一番思量和比较，就更容易获得
不被干扰的平静感。而且手头的事少了，
这些事也就真的能从计划单上走下来，不
再是一个幻想中的计划，而成为一件真实
发生的事。

如果把人生中重要的事比作石头，不

重要的是沙子，那么这世上有太多的大石
头，那些只是比较吸引人的石头——像比
较有趣的工作机会、不温不火的友谊，会
让有限的人生惨遭失败。

小说家翁贝托·埃科提过一个概念，
叫“固执的无兴趣”，他说要培养一种固执
的无兴趣，你必须把自己局限在特定的知
识领域。你不可能对事事都求知若渴，必
须强迫自己不要样样都学，否则什么也学
不到。这确实是人生最真实的面貌。

当我跑过生命一半的路程，渐渐地，
山谷里隐约闪现的溪流、跳出来的野兔和
有着清脆歌喉的鸟儿都已经不太能扰乱
我的步伐。这时才真的懂了古人所讲的

“舍得”：很多看着很好的事不去做、很好
的机会不去抓，只是为了不改变自己应有
的节奏，执着地追求做成“最好的事”。

这世界漫天飞舞着新的机会和新的热
点，但要强迫自己不要什么都关注、什么
都尝试。生命必有属于自己的先后顺序，
看清它、遵循它，找到自己的节奏。人的
精力和能力非常有限，总怕错过什么，反
而什么也抓不住，让自己的人生陷入没必
要的复杂和艰难。

当我跑过生命一半的路程，渐渐地，山谷里隐约闪现的溪流、跳出来的野兔和有着清脆歌喉的鸟儿都已经不太能扰乱

我的步伐。这时才真的懂了古人所讲的“舍得”：很多看着很好的事不去做、很好的机会不去抓，只是为了不改变自己应有

的节奏，执着地追求做成“最好的事”。
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